

CV HERBETTY Juliette

- Fonctions actuelles

Doctorante en cotutelle avec l'université Paris Cité et l'université de Liège sous la direction de Héroïse NEZ

- Thématiques de recherche / Projet de thèse

Ce projet de thèse s'intéresse aux relations de soutiens en régime frontalier, et plus particulièrement en « ville-frontière ». Les « régimes frontaliers » se caractérisent par une forte militarisation des frontières, une répression des personnes exilées et une criminalisation de leurs soutiens (Hagan et Bachelet, 2023). En faisant l'hypothèse d'une spécificité des espaces-frontières, où le régime-frontalier s'exercerait de manière exacerbée, cette thèse a pour objectif de saisir comment, dans de tels espaces, des relations alternatives peuvent être tissées. En effet, la répression politique des personnes exilées et de leurs soutiens engendre des « situations humanitaires ». Les réseaux de soutiens qui se développent alors dans ces villes qui retiennent les personnes semblent alors enfermés dans des logiques d'urgence et d'asymétrie (Pette, 2015). Prenant appui sur une large littérature analysant les espaces frontaliers franco-britannique et hispano-marocain (qui marquent également l'espace Shenghen), ainsi qu'une littérature critique de l'humanitaire, cette thèse se propose de travailler auprès de deux collectifs désirant mettre en place un soutien alternatif, qui cherche à discuter les logiques humanitaires. Ces projets politiques, et leurs (im)possibles traductions matérielles nous invitent à penser une éthique du soutien, mais aussi les défis moraux et politiques que soulève la volonté d'un soutien radical en ville-frontière. Un tel questionnement interroge la signification politique et éthique d'une relation de soutien, ce qu'elle doit viser, si répondre à l'urgence doit être premier et suffisant, ou s'il est possible de porter conjointement un projet politique de reconnaissance de l'autre et permettre ainsi sa participation en tant que pair (Fraser, 2011).

Ce projet s'appuie donc sur une méthodologie ethnographique en deux temps. La première partie de l'enquête « de terrain » est en cours de réalisation, à Calais, auprès du Calais Food Collective. La seconde aura lieu à Melilla, au sein du Solidary Wheels No Border. Cette comparaison permettra d'appréhender les marges de manoeuvre et les stratégies des collectifs dans leurs dimensions structurelles ou plus situationnelles, en analysant ce qui les contre ou les rend possible. L'approche empirique comparée a pour ambition de conceptualiser la ville-frontière comme espace particulier, permettant l'étude sur ces deux scènes des conceptions et pratiques du commun et de l'égalité par trois prismes : les répertoires d'action mobilisés, le cadrage de la cause réalisé, et enfin les relations entre acteur·ices de la frontière (personnes exilées et solidaires, mais aussi dites « locales »).

- Méthodes de recherche

- observation participante au sein du Calais Food Collective, Calais, janvier-août 2025.

- Enseignements

- TD Licence 1 Méthodes Quantitatives, Université Paris Cité.
- TD Licence 2 Atelier Lecture, Université Paris Cité.

- Coopérations scientifiques [avec autres organismes de recherche/enseignement supérieur]

- Principales publications

Herberty Juliette, 2025, « Personnes exilées. Au-delà de l'humanitaire ? » in *Revue Projet*, n°406, juin-juillet https://www.revue-projet.com/auteur_revue/juliette-herberty/9978

- Autres productions scientifiques

- Participation aux Journées doctorales du GIS Démocratie et Participation, 17-18 mars 2025, MHS Lyon St-Etienne.
- Présentation au séminaire interne du LIED : 21 octobre 2025
- Intervention dans le cadre du cours Atelier Mémoire, Master 2 Sociologie et Philosophie Politique, Université Paris Cité